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Schuldner auftrat, verschuldete sich 

der chinesische Staat nur relativ selten 

und zudem fast ausschlieBlich zu "wei- 

chen" Konditionen bei anderen Natio- 

nen oder supranationalen Entwick- 

lungsinstitutionen (etwa bei der Welt

bank oder bei der Asiatischen Ent- 

wicklungsbank). Die meisten kommer- 

ziellen auslandischen Darlehen wurden 

von chinesischen Unternehmen, Pro- 

vinzen oder Banken - nur in Ausnah- 

mefallen mit einer staatlichen Garantie 

- im Ausland aufgenommen, was zu ei

ner Vielfalt von Kreditgewahrimgen 

und zu einer auBerst breiten Streuung 

der Verschuldung fiihrte.

Ein Mitarbeiter des Finanzministeri- 

ums in Beijing monierte in China 

Daily, diese unklare Situation verwirre 

nicht nur die auslandischen Glaubiger, 

sondem erschwere auch ein kompeten- 

tes Schuldenmanagement. Solche kriti- 

schen Worte sind aber noch recht sel

ten. Viele Verantwortliche hullen sich 

offiziell in Schweigen und geben hbch- 

stens im Gesprach unter vier Augen 

zu, daB die Volksrepublik bisher von 

dieser verworrenen Lage zu profitieren 

vermochte und bis heute erstklassige 

Kreditkonditionen eingeraumt erhalt, 

da nur die wenigsten Glaubiger die 

wirkliche Hbhe der chinesischen Ver

schuldung kennen. (NZZ, 24.12.88) 

-lou-

Binnenwirtschaft

*(21)

Sonderartikel uber Wirtschaftsreform

In der Volkszeitung vom 8.Dezember 

1988 erschien ein Sonderartikel liber 

die Wirtschaftsreform, der von der 

Forschungsgruppe fur mittelfristige 

Planting der Wirtschaftsreform unter 

dem Entwicklungs- und Forschungs- 

zentrum des Staatsrates verfaBt wurde. 

Es folgt eine Wiedergabe dieses Arti- 

kels:

Uber das Ziel der wirtschaftlichen 

U mstr ukturier ung

Die Folgerung, daB die Preisreform 

beschleunigt werden milsse, ist logisch 

aus dem mittelfristigen Ziel der Er- 

richtung eines neuen Systems hergelei- 

tet, unter dem "der Staat den Markt 

reguliert und der Markt die Unter

nehmen leitet". Wenn dieses Ziel nicht 

realistisch ist, dann ist auch die Preis

reform nicht dringend. Die wirtschaft- 

liche Umstrukturierung sollte im we- 

sentlichen durch koordinierte Refor- 

men in den drei miteinander verkniipf- 

ten Bereichen der Unternehmen, des 

Marktes und des Makrokontrollsy- 

stems durchgefuhrt werden. Die friih- 

zeitige Schaffung eines Wettbewerbs- 

marktes und eines rationalen Preissy- 

stems wird der Schlussel fur den Erfolg 

der marktorientierten Reform sein. So 

kann daraus folgende SchluBfolgerung 

gezogen werden: Wir kbnnen nicht um 

die Preisreform herumkommen, wir 

kbnnen sie auch nicht verschieben.

Eine Meinung, die in theoretischen 

Kreisen vorherrscht, ist die folgende: 

Im Anfangsstadium des Sozialismus ist 

es wegen unterschiedlicher Beschran- 

kungen unmbglich, das Ziel der Er- 

richtung eines Wirtschaftssystems zu 

erreichen, in dem "der Staat den Markt 

reguliert und der Markt die Unter

nehmen leitet", und dies kbnne nur 

schrittweise erreicht werden. In dieser 

Periode milsse die Wirtschaft koor- 

diniert und die Ressourcen hauptsach- 

lich durch Planting verteilt werden, viel 

Hoffnung diirfe nicht auf den Markt 

gesetzt werden. Jene, die die obige An- 

sicht vertreten, behaupten, daB es im 

Anfangsstadium des Sozialismus 

Knappheiten in der Wirtschaft geben 

werde und daB das Funktionieren der 

Volkswirtschaft von der Planung und 

der Koordination in einem gewissen 

AusmaBe abhangt. Dies impliziere 

oder zeige klar, daB noch fur eine lan- 

ge Zeit keine libermaBig hohen Erwar- 

tungen darauf gesetzt werden sollten, 

daB die Reform einen Markt schaffe 

und die Preise rationalisiere.

Wir sind der Meinung, daB diejenigen, 

die der obigen Meinung sind, in abso- 

luten Begriffen die Beziehungen zwi- 

schen dem AusmaB des Marktwachs- 

tums und des Niveaus der Entwicklung 

der Produktivkrafte beschreiben. Wie 

dies alien bekannt ist, so deuten soge- 

nannte Knappheiten darauf hin, daB 

das Gesamtangebot die Gesamtnach- 

frage zu einem gewissen Preisniveau 

nicht befriedigen kann und daB solche 

Knappheiten nicht absolut sind. Sogar 

im Anfangsstadium des Sozialismus 

kbnnen allgemeine Knappheiten besei- 

tigt werden, vorausgesetzt es gibt ein 

Wirtschaftssystem, das die Nachfrage 

unter effektive Kontrolle bringt.

Was das System eines Wettbewerbs- 

marktes angeht, so wird es eine lange 

Zeit dauern, ein solches System zu per- 

fektionieren. Gleichwohl ist es grund- 

los anzunehmen, daB die Einfiihrung 

eines solchen Systems eine zu lange 

Zeit in Anspruch nehme. Die alte 

Struktur ist grundlegend erschiittert 

worden und kann ihre Rolle bei der 

Verteilung der Ressourcen nicht voll 

spielen. Die Einrede, daB die neue 

Struktur nicht in kurzer Zeit errichtet 

werden kbnne, ist auch nicht voll be- 

wiesen. Deswegen sollten wir unter 

diesen Umstanden nicht das mittelfri

stige Ziel der Reformen schnell veran- 

dern. Seit der 3. Plenartagung des 

11. Zentralkomitees der KPCh ist die 

Reform nach und nach in Gang gesetzt 

worden, um Verwirrung bei der Leit- 

ideologie, den MaBnahmen der Re

formen sowie im praktischen Wirt- 

schaftsleben zu vermeiden.

Uber die Prioritaten der mittelfristigen 

Reform

Was sind die Prioritaten der Vertie- 

fung der Reformen im Zuge des Auf- 

baus einer sozialistischen Warenwirt- 

schaft? In Theorie und Praxis haben 

sich hinsichtlich dieses Problems drei 

Denkschulen herausgebildet:

Die erste sagt, daB die Reform des 

Untemehmenssystems oder die Re

form des Eigentums zuerst kommen 

solle. Dieser Gedanke besagt, daB der 

Schlussel fiir die Errichtung einer neu

en Struktur darin liegt, eine Waren- 

produktion mit unabhangigem Ma

nagement zu errichten, das voile Ver- 

antwortlichkeit fiir Gewinne und Ver- 

luste ubernimmt. Nur wenn es solche 

Produzenten als die Haupttrager des 

Marktes gibt, kbnnen der Markt und 

die Preise Gestalt annehmen. Deswe

gen kbnne in der gegenwartigen Situa

tion die Preisreform nur in kleinen 

Schritten durchgefuhrt werden, die mit 

dem Vertragssystem und der Eigen- 

tumsreform kompatibel sein sollten 

und nicht uber deren Fahigkeit hinaus- 

gehen sollten, Belastungen auszuhal- 

ten.

Dies ist seit dem Winter des Jahres 

1986 die hauptsachlich vertretene Vor- 

stellung. Wir glauben, daB die Genos- 

sen, die solche Vorstelhmgen vertre

ten, eine Tatsache iibersehen: Eine 

Wirtschaft kann nicht lange auf zwei 

sich widersprechenden Mechanismen 

hinsichtlich der Wirtschaftsweise auf- 

gebaut werden. Wenn dies getan wird, 

so sind die wirtschaftlichen Ergebnisse 

in der Verteilung der Ressourcen und 

der betrieblichen Arbeit gering, und 

die Wirtschaft, deren Ordnung zerstbrt 

werden kbnnte, kbnnte nach und nach 

in eine schwierige Situation geraten. 

Deshalb sollte dieser Weg nicht ge- 

wahlt werden.
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Die zweite Denkschule behauptet, daB 

die Preisreform mit groBen Schritten 

durchgefuhrt werden solle, wahrend 

man daran festhalten soil, das Ver- 

tragssystem zu popularisieren und zu 

verbessern. Dieses Konzept befiirwor- 

tet den Beginn der Preisreform, wah

rend anhaltende Bemiihungen gemacht 

werden sollten, das betriebliche Ver- 

tragssystem zu konsolidieren und wei- 

terhin die lokalen Behorden fur ihre 

eigenen Finanzen verantwortlich sein 

zu lassen. Diejenigen, die diese Auffas- 

sung vertreten, anerkennen die Not- 

wendigkeit, die Preisreform durchzu- 

fiihren, um die Unternehmen voll zu 

beleben, doch sie begreifen nicht klar, 

daB es eine Einheit wie auch einen 

Widerspruch zwischen dem Vertrags- 

system und dem Preissystem gibt. Da 

der grbBte Wandel in der Reformstra- 

tegie stattgefunden hat, sollten wir 

iiberlegen, neue Methoden im Ver- 

tragssystem anzuwenden. Wir sind der 

Meinung, daB, wahrend man sich an 

die Preisreform anpaBt, das Vertrags- 

system iiberpruft und verbessert wer

den soli. Der Ubergang von dem Sy

stem, lokale Behorden fur ihre eigenen 

Finanzen verantwortlich sein zu lassen, 

zu einem "System der Einnahmentei- 

lung" sollte so schnell wie mbglich voll- 

endet werden. Das betriebliche Ver- 

tragssystem sollte im Verlauf der 

Preis- und Steuerreformen standardi- 

siert werden. Die Situation, in welcher 

"jedes Unternehmen seine Gewinne in 

einem unterschiedlichen Umfang ein- 

behalt", sollte verandert werden; das 

betriebliche Management sollte letzt- 

lich im Lichte des gesellschaftlichen 

Durchschnittsgewinns bewertet wer

den.

Der dritte Gedankentrend besagt, daB 

umfassende unterstiitzende Reformen 

in koordinierter Weise durchgefuhrt 

werden sollten. Es folgt der Hauptin- 

halt dieser Vorstellung:

(1) Das Ziel der Reform besteht darin, 

die unzulanglichen Ressourcen durch 

den Marktmechanismus zu entwickeln. 

Da die Preise das grundlegende 

Marktsignal darstellen, ist die Reform 

des Preissystems von groBer Wichtig- 

keit fiir die strukturelle Reform und 

die wirtschaftliche Entwicklung.

(2) Die Preisreform allein wird nicht 

ausreichen, um einen Markt zu schaf- 

fen, auf dem es gleiche Konkurrenz 

gibt. Deshalb sollte die Preisreform in 

Koordination mit der Reform der Be- 

steuerung des Banken- und Finanz- 

wesens sowie des Binnen- und AuBen- 

handels durchgefuhrt werden.

(3) In einer Umgebung, in der die 

Preise verzerrt sind und in der es un- 

gleiche Konkurrenz gibt, kann ein Un- 

temehmen nicht zu einem Unterneh

men im wahren Sinne des Wortes wer

den. Der Erfolg der Preisreform hangt 

deswegen von der Vorbedingung ab, 

daB die Unternehmen "harten budge- 

taren Restriktionen" unterworfen wer

den und auf Marktanderungen reagie- 

ren. Diese beiden Bedingungen hangen 

voneinander ab. Deshalb sollte die Re

form der Unternehmensorganisation in 

Richtung einer klaren Definierung der 

Eigentumsrechte gleichzeitig mit der 

Preisreform unternommen werden.

(4) Wahrend die unterstiitzenden Re

formen, in deren Zentrum die Preis

reform steht, durchgefuhrt werden, 

miissen auch ernsthafte Anstrengun- 

gen gemacht werden, eine neue Ord- 

nung fiir die sozialistische Warenwirt- 

schaft durch Entwicklung von Markten 

und die Formulierung von Gesetzen 

und Verordnungen uber die Markt- 

konkurrenz zu schaffen.

Von den drei reprasentativen Gedan- 

kentrends neigen wir dem dritten 

Trend zu.

Ernsthafte Risiken, die mit den umfas- 

senden unterstiitzenden Reformen, die 

auf der Preisreform basieren, verbun- 

den sind

Die grbBte mit der Preisreform ver- 

bundene Gefahr besteht darin, die sich 

erhbhende Preisspirale kontrollieren 

zu kbnnen, die die soziale Stabilitat 

und Einheit beeintrachtigt. Es gibt eine 

Schwierigkeit fiir die Preisreform, die

se Gefahr in einer Situation zu vermei- 

den, in der verschiedene Sektoren der 

Wirtschaft eng miteinander verbunden 

sind.

Die gegenwartige Wachstumsrate der 

Industrie ist hbher als erwartet, doch 

die Effizienz ist nicht zufriedenstel- 

lend; es gibt eine Spannung zwischen 

Nachfrage und Angebot auf dem 

Markt. Wahrend der gesamte indu- 

strielle Bruttoproduktionswert schnell 

ansteigt, sind die Anstiege der Umsat- 

ze und des Nettoeinkommens sehr 

langsam. Obgleich das Volumen der 

Energie, der Roh- und Halbmateria- 

lien und der Eisenbahnfracht zuge- 

nommen hat, so entspricht diese Zu- 

nahme jedoch nicht den Anforderun- 

gen des industriellen Wachstums und 

es scheint, daB sich die Lucke erwei- 

tert. Unternehmen in einigen Gebieten 

arbeiten nun mit halber Kapazitat, und 

zwar wegen des Problems des Trans- 

portes von Roh- und Halbmaterialien 

sowie von Zwischenprodukten. Des 

weiteren bedeutet die Restriktion in 

Form der Transportkapazitat eine 

schwierige Restriktion, die sogar noch 

schlimmer ist als der Mangel an Ener

gie sowie von Roh- und Halbmateria

lien. Die hohe industrielle Wachstums

rate kann nicht lange aufrecht erhalten 

werden, und zwar wegen ungeniigen- 

der wirtschaftlicher Ergebnisse und 

der Restriktion, die durch die Knapp- 

heit an Ressourcen verursacht wird.

Ein weiteres hervorstechendes Pro

blem der Volkswirtschaft besteht dar

in, daB in der ersten Halfte des Jahres 

1988 ein iibermaBig groBer Anstieg bei 

den Krediten und bei der Geldmenge 

sowie an Inflationsdruck zu verzeich- 

nen war. Aufgrund einer Analyse der 

Volksbank wird die umlaufende 

Geldmenge in diesem Jahr (1988) um 

35% zunehmen. Die durch die Erhb- 

hung der Geldmenge erzeugte Kauf- 

kraft ubertrifft die Angebotskapazitat 

um uber 20%. Der Inflationsdruck 

wird in einer Situation, in der die Er

gebnisse des Wirtschaftswachstums 

nicht zufriedenstellend sind, schlimmer 

werden; eine sich selbst tragende hohe 

industrielle Wachstumsrate kann we

gen der Knappheit der Ressourcen 

nicht aufrechterhalten werden.

Man sollte ausdriicklich darauf hinwei- 

sen, daB die gegenwartige Inflation 

nicht nur durch die Ausweitung der ge- 

samten Nachfrage als Ergebnis der 

Geldmenge, die das Produktions- 

wachstum dieses Jahres iiberschreitet, 

verursacht worden ist, sondern auch 

durch einen UberschuB der Kraufkraft, 

die in den letzten Jahren akkumuliert 

worden ist. Eine drastische Anhebung 

der Preise kann die akkumulierte 

Kaufkraft auslbsen und so die Preise 

weiter erhbhen sowie die negative Ein- 

stellung der Menschen gegeniiber der 

Inflation erhbhen.

Die obige Analyse erklart, daB ohne 

feste und effektive MaBnahmen sich 

der Inflationsdruck wahrend der nach- 

sten zwei Jahre oder sogar noch einer 

langeren Periode weiter aufbauen und 

intensivieren wird. Aufgrund der Er- 

fahrungen in anderen Landern ist es 

unter solchen Umstanden schwierig, 

eine Preisreform erfolgreich durchzu- 

fiihren.

Wie die Reform in der nahen Zukunft 

durchgefuhrt werden soli

Wie soli unter solchen Umstanden die 

Reform in der nahen Zukunft durchge

fuhrt werden?
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Entsprechend der ersten Meinung ist 

es notig, den gegenwartig giinstigen 

Trend des Wirtschaftswachstums voll 

zu nutzen und mutig den Risiken zu 

begegnen, um mit den Schwierigkeiten 

fertig zu werden. Diese Richtung 

glaubt, daB, solange die hoheren Be

holden entschlossene Anstrengungen 

unternehmen, die hohe Wachstumsrate 

aufrechtzuerhalten, das Ziel der An- 

passung der Preisrelationen und die 

Errichtung eines rationalen Lohnsy- 

stems in ca. fiinf Jahren erreicht wer

den kbnnte, sogar ohne ernsthafte 

MaBnahmen zu ergreifen, die Kontrol- 

le zu verscharfen. Nach unserer Mei

nung kbnnten Menschen, die dieser 

Auffassung sind, die Emsthaftigkeit 

der gegenwartigen wirtschaftlichen Si

tuation unterschatzen, wahrend sie die 

Fahigkeiten der normalen Arbeiter, 

Bauern und Intellektuellen iiberschat- 

zen, dem Druck standzuhalten. Sollten 

die Preiserhbhungen infolge der Preis- 

reform die Fahigkeiten der Volksmas- 

sen iibersteigen, so wiirde die Reform 

nicht nur gedampft, sie wiirde auch so- 

ziale Unruhe hervorrufen.

Eine zweite Meinung beriicksichtigt 

die Gefahr der Inflation und ruft dazu 

auf, vemiinftige Schritte bei der 

Durchfuhrung der Reform zu unter

nehmen. Menschen, die dieser Mei

nung sind, befiirworten auch nicht 

MaBnahmen zur Verstarkung der Kon- 

trolle. In der Erkenntnis, daB die Re

form langsam vorangehen soil, um Ri

siken zu vermeiden, fordert diese Rich

tung maBvolle Schritte bei der Durch- 

fiihrung der Preisreform in den nach- 

sten zwei bis drei Jahren, wahrend die 

Anstrengungen auf die Reform der 

Unternehmen und die allmahliche Ein- 

fiihrung des Vertragssystems in die Fi- 

nanz- und Bankarbeit auf jeder Ebene 

konzentriert werden sollten. Nur nach 

einer Verbesserung der Effizienz auf 

der Mikroebene, der Angebotssitua- 

tion sowie der staatlichen Finanzen 

kbnnen Anstrengungen unternommen 

werden, die Preisreform zu fbrdern 

und ein Marktsystem zu errichten. Ei

ne solche Reformstrategie zielt tat- 

sachlich auf eine Verschiebung der 

Preisreform und des Marktsystems auf 

die nahe Zukunft.

Die Praxis der letzten beiden Jahre hat 

bewiesen, daB zunachst einmal ohne 

Durchfuhrung der Preisreform und die 

Errichtung des Marktsystems die Re

form in anderen Gebieten zu einem 

bloBen Skelett werden kann. Es wird 

schwierig sein, die Effizienz hinsicht- 

lich der Verteilung von Ressourcen 

und der Arbeit auf der Mikroebene 

anzuheben und den Druck des wach- 

senden Finanzdefizits und der immer 

grbBer werden Inflation zu eliminie- 

ren. Obgleich das Vertragssystem die 

Unternehmen beleben kann, kann es, 

zweitens, sie nicht in die Lage verset- 

zen, sich vollkommen von dem alten 

System zu befreien. Die offensichtli- 

chen Folgen sind die Stimulierung von 

kurzfristigen Verhaltensweisen der 

Unternehmen und die Schaffung einer 

Situation, in der sie Gewinne durch 

Preiserhbhungen zu erreichen suchen.

Drittens hat die Verzbgerung bei der 

Reform der Preise der Fertiggiiter zu 

einer Bewegung der Marktparameter 

gefiihrt. Es ist fiir die Unternehmen 

unmbglich geworden, unter fairen Be

dingungen zu konkurrieren und ihre 

wirtschaftliche Effizienz zu erhbhen. 

Unter dem System, daB die gesamte 

Lohnsumme mit der "wirtschaftlichen 

Effizienz" der Unternehmen verbindet, 

werden die Preise von Fertigerzeugnis- 

sen weiterhin steigen, und zwar in 

Ubereinstimmung mit dem Anstieg 

der Lbhne der Arbeiter.

Viertens fehlen der Industrie die Ka- 

pazitaten, die Landwirtschaft zu unter- 

stiitzen und derem drangenden Bedarf 

nach einer fundamentalen Verbesse

rung ihrer materiellen und technologi- 

schen Grundlagen zu entsprechen.

Fiinftens hat das Chaos im Preissystem 

und die Existenz des "doppelgleisigen 

Systems" Mbglichkeiten fhr Gesetzes- 

brecher geschaffen. Dekadente Prakti- 

ken sind so weit verbreitet, daB, wenn 

sie unkontrolliert bleiben, sie die Par- 

tei und die Regierung ernsthaft diskre- 

ditieren und die Grundlagen der Re

form unterminieren.

Kurz gesagt sollten die Konfrontatio- 

nen zwischen dem neuen und dem al

ten System sowie das "doppelspurige 

System" nicht langer andauern. Wir 

fordern die Partei und die Regierung 

auf, die Aufmerksamkeit darauf zu 

konzentrieren, aktiv in der nahen Zu

kunft die Bedingungen fiir die Anwen- 

dung der unterstutzenden Reform- 

maBnahmen, insbesondere die Preisre

form, vorzubereiten.

Nach unserer Meinung sollte der 

Schwerpunkt der gegenwartigen Arbeit 

darauf liegen, die Beziehungen fiir die 

Ubemahme der unterstutzenden Re- 

formmaBnahmen vorzubereiten, und 

diese Bedingungen sollten das folgende 

einschlieBen:

Erstens ist es notig, entschlossen die 

gesamte Nachfrage zu kontrollieren 

und aktiv die Struktur anzupassen. Ge

genwartig sind die gesamten Anlagein- 

vestitionen und insbesondere der An

stieg des Verbrauchs des Menschen 

sowie das Einkommen mit der Struk

tur mkompatibel. Um die gesamten 

Ausgaben unter Kontrolle zu bringen, 

ist es deswegen notig, eine rationale 

Strukturpolitik zu betreiben und ein 

"uniformes Zuriickschneiden" aller 

Sektoren zu vermeiden. Konkrete 

MaBnahmen kbnnen zuerst ergriffen 

werden, um Bauprojekte in verschie- 

dene Kategorien aufzuspalten, und 

zwar nach der Wichtigkeit. Dann soll

ten innerhalb jeder Kategorie diejeni- 

gen, die vom staatlichen Budget oder 

unter der Planting erfaBt werden, von 

denjenigen getrennt werden, die nicht 

erfaBt werden. Die Projekte sollten 

dann nach verschiedenen Stufen klas- 

sifiziert werden, und zwar in Uberein

stimmung mit der Politik der Regie

rung, um den Bau von Verarbeitungs- 

industrien und nicht-produktiven Pro- 

jekten durch die Anwendung von un- 

terschiedlichen Steuerraten und Zins- 

raten einzuschranken. Es sollte eine 

Zunahme der Investitionen in "Fla- 

schenhals"-Abteilungen der Volkswirt- 

schaft geben (wie z.B. Kommunika- 

tions- und Energiewesen). Auf diese 

Weise wiirde die Geschwindigkeit der 

Fertigstellung von Projekten zuneh- 

men, sie wiirden in Betrieb gehen und 

das Angebot von knappen Giitern 

ausweiten kbnnen.

Zweitens ist es notig, die Geldmengen- 

strbme zu leiten und die Mittel fiir die 

Unterstiitzung der Preisreform zu er

hbhen. Ca. 10% der Anteile staatsei- 

genen Vermbgens und einige Unter

nehmen in bffentlichem Eigentum soll

ten zum Verkauf gestellt werden. Es 

sollten Staatsanleihen aufgelegt wer

den, um die Bargeldmenge und die von 

den Privaten gehaltenen Sparguthaben 

zu reduzieren und die Spannungen und 

die potentiellen Bedrohungen auf den 

Markt zu reduzieren. Auf diese Weise 

kann individuelles Einkommen zu 

Kapital umgeformt werden, auch kann 

die Wirkung von erhbhten Einkommen 

auf die Preise verringert werden. Das 

erhbhte Einkommen der Privaten soll

te auf besonderen Bankkonten gehal- 

ten und nicht fiir andere Zwecke ver- 

wendet werden. Gleichzeitig ist es nb- 

tig, mit der Weltbank zu verhandeln, 

um giinstige Kredite zu erhalten, die 

teilweise zur Unterstiitzung der Re

form eingesetzt werden sollten.
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Drittens ist es notig, gate Arbeit in der 

Friihphase der Reform zu tun und in 

der Theorie versuchsweise Plane uber 

unterstiitzende MaBnahmen fur die 

unmittelbare Phase hinsichtlich der 

Refonnen in den Bereichen Preise, 

Steuern, Rechnungswesen, Bankwesen, 

Unternehmen und AuBenhandel aus- 

zuarbeiten. Es ist weiter notig, die 

Probleme hinsichtlich der Ordnung 

und der Formen der Preisreform fur 

alle wichtigen Produkte in richtiger 

Weise zu behandeln. Desgleichen soil- 

ten behandelt werden die Verbindung 

zwischen den Refonnen wie auch die 

Beziehungen zwischen dem betriebli- 

chen Vertragsystem und der Preisre

form. Detaillierte Arrangements soil- 

ten getroffen werden fiir die Koor- 

dinierung der Preisreform mit den Re- 

formen in den Bereichen Untemeh- 

men, Steuern, Rechnungswesen und 

Bankenwesen. Anstrengungen sollten 

unternommen werden, um die Tren- 

nung der Regierungsverwaltung von 

der Betriebsleitung zu fordern und ein 

Marktmonopol dur ch Unternehmen 

oder Unternehmensgruppen zu ver- 

hindern. Im Bereich der Organisation 

ist es moglich, eine staatliche Verwal- 

tung fiir eine Inventarisierung des An- 

lagevermogens zu errichten.

Es sollte auch ein Nationales Amt fur 

Staatseinnahmen errichtet werden, um 

die Locher hinsichtlich der Steuerver- 

meidung zu stopfen und die Einnah- 

men sicherzustellen. Das Aktiensystem 

sollte in geplanter Weise bei groBen 

und mittelgroBen Unternehmen aus- 

probiert werden. Des weiteren ist es 

notwendig, eine offentliche Kampagne 

zu beginnen, mit dem Inhalt, daB "Re

form dort ist, wo die Hoffnung des In- 

dividuums und der ganzen Nation 

liegt", um die Massen in die Lage zu 

versetzen, sich selbst auf die Schwie- 

rigkeiten und den Preis vorzubereiten, 

den sie fur die Reform zu zahlen ha- 

ben.

Viertens ist es notwendig, die Fahig- 

keiten der Regierung zu erhohen, um 

die finanziellen Ressourcen zu regulie- 

ren und zu kontroilieren. Das Ziel der 

Wirtschaftsreform besteht darin, ein 

sozialistisches System der Teilimg der 

wirtschaftlichen Krafte, basierend auf 

einer marktorientierten Wirtschaft, zu 

errichten. Gleichwohl wird eine starke 

Regierung bendtigt, die unterschied- 

liche marktorientierte wirtschaftliche 

MaBnahmen durchsetzen und eine so- 

zialistische Marktordnung errichten 

kann. Deshalb ist es notwendig, die 

einheitliche Planting und Arrangement 

zur Durchfiihrung der Reform zu be- 

tonen.

Fiinftens ist es notwendig, die Organi

sation zu verbessem und die Disziplin 

zu verstarken, um die soziale Ordnung 

wahrend der Reform zu stabilisieren. 

Es ist notig, an strikte, rechtmaBige 

Verfahrensweisen zu appellieren, um 

vorherrschende dekadente Praktiken in 

Organisationen der Partei und der 

Regierung zu korrigieren. Ein Kader, 

der sich ungesetzlich verhalten hat, 

sollte entsprechend dem Gesetz be

straft werden, und zwar ohne Beriick- 

sichtigung seiner Position oder von 

"Hintertur"-Verbindungen. Nur auf 

diese Weise werden die Massen die 

Regierung unterstiitzen und zusam- 

menstehend die Schwierigkeiten ertra- 

gen. Bei der Vorbereitung der obenge- 

nannten Bedingungen und der Durch- 

setzung der unterstiitzenden Reform- 

maBnahmen werden wir auf den Wi- 

derstand gewisser sozialer Gruppen 

stoBen, deren erworbene Interessen im 

Konflikt mit den ReformmaBnahmen 

geraten. Zusatzlich wird es Einreden 

von altetablierten Interessengruppen 

wie auch aufgrund versteinerten Den- 

kens geben.

Bei der Durchfiihrung der Reform

maBnahmen ist es deswegen notig, sich 

auf die Entschlossenheit der hbheren 

Behorden, des Prestiges der Partei und 

der Regierung, einschlieBlich des Pre

stiges der alteren Generation der Re- 

volutionare sowie der Unterstiitzung 

der Arbeitermassen, der Bauem und 

der Intellektuellen von der Basis, zu 

verlassen. Nach sorgfaltigen intemen 

Studien werden die zentralen Behbr- 

den politische Entscheidungen recht- 

zeitig treffen, die Volkskongresse wer

den ihrerseits der Regierung auBerge- 

wbhnliche Befugnisse iibertragen, um 

die Durchfiihrung der ReformmaB

nahmen sicherzustellen. (RMRB, 

8.12.88) -lou-

*(22)

Neue Wirtschaftsindikatoren einge- 

fuhrt

Der Staatsrat faBte den BeschluB, daB 

von 1989 das Zentrale Statistikamt je- 

den Monat acht wichtige wirtschaft

liche Indikatoren jeder Provinz, Auto

nomen Region und regierungsunmit- 

telbaren Stadt publizieren soli. Darun- 

ter befinden sich:

- die gesamte industrielle Arbeitspro- 

duktivitat (gongye quanyuan laodong 

shengchan lii),

- Rate der Gewinne und Steuern aus 

dem Verkauf industrieller Produkte 

(gongye xiao shou li shui lii),

- die Steuerrate auf industrielle Fonds 

(gongye zijin li shui lii),

- die Kostensenkungsrate vergleichba- 

rer industrieller Produkte (gongye 

ke bi chanpin chengben jiangdi lii),

- die Rate der gesamten Abnahme des 

Energieverbrauchs in der industriel- 

len Produktion (gongye nengyuan 

xiaohao zonghe jiangdi lii).

Premierminister Li Peng erklarte zu 

dieser Entscheidung, daB sie dazu die

ne, die Aufmerksamkeit der Menschen 

von der iibermaBigen Beachtung des 

Indikators Wachstum des Bruttopro- 

duktionswertes abzuziehen und zu 

richten auf die Verbesserung der wirt

schaftlichen Ergebnisse. Von nun an 

bestehe das Hauptkriterium bei der 

Einschatzung der Leistungen lokaler 

Behorden, Zeitungen und Unterneh

men darin, ob sie wirtschaftliche Er

gebnisse und nicht eine Wachstumsra- 

te erzielt hatten. (RMRB, 6.12.88) 

-lou- 

‘(23)

Reorganisation des Binnenhandels

Es folgen Ausziige aus einem Bericht 

zweier Autoren tiber die Birmenhan- 

delsreform in der Volksrepublik Chi

na:

Aus der iiber die Staatsladen monopo- 

lisierten Verteilung sind staatliche, kol- 

lektive und private Verteilungskanale 

entstanden. Statistiken zufolge mach- 

ten 1987 in den Stadten und auf dem 

Lande der Umsatz des kollektiven und 

privaten Einzelhandels 7,4% und 0,1% 

des gesamten Einzelhandelsumsatzes 

aus. Bis Ende 1987 sind die Zahlen um 

880 bzw. 48.000% gestiegen. Die Zahl 

der Beschaftigten ist um 3.210 bzw. 

5.500% gestiegen. Gleichzeitig ist der 

Umsatz im staatlichen Einzelhandel 

um 160% gestiegen.

Die Einzelhandelspolitik bei industriel- 

len, landwirtschaftlichen und nebenge- 

werblichen Produkten ist langfristig 

angelegt. Das Warensortiment, das un- 

ter staatlichen Planen mit Weisungs- 

charakter produziert wird, verringerte 

sich erheblich, so beispielsweise bei in- 

dustriellen Produkten von 131 im Jahre 

1980 auf 14 und bei landwirtschaftli

chen Produkten von 117 auf 9. Markt- 

mechanismen greifen nun weiter. 1985 

wurden der zentrale Ankauf und die 

Abnahme staatlich festgelegter Quoten 

vollig abgeschafft. Getreide, Baumwol- 

le und einige andere wichtige Produkte 

werden auf Vertragsbasis angekauft.
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In der Verteilung gelangen vermehrt 

Marktmechanismen zum Tragen und 

das Wertgesetz wirkte sich immer of- 

fensichtlicher aus. Statistiken in 16 

Provinzen und regierungsunmittelba- 

ren Stadten zeigten: Vom gesamten 

Ankaufsvolumen landwirtschaftlicher 

Erzeugnisse entfielen 30% auf Produk- 

te, deren Preise staatlich festgelegt 

sind, 26% auf Produkte, deren Preis- 

rahmen staatlich abgesteckt ist, und 

40% auf Produkte, die zu Marktprei- 

sen angekauft werden. Die Preise fur 

Industrieprodukte werden auBer in 

wenigen Provinzen von den Unter- 

nehmen frei festgelegt. Sogar bei 

einigen in den Staatsplan aufgenom- 

menen Produkten diirfen die Preise in 

einem bestimmten Rahmen floaten.

Das alte Modell, in dem Waren nach 

administrativer Anordnung verteilt 

wurden, wird allmahlich vom Handel 

auf dem freien Markt abgeldst. Vor 

Beginn der Reformpolitik wurden Ge- 

brauchsgiiter im wesentlichen durch 

die administrativen Ebenen hindurch 

von oben nach unten planmaBig und in 

bestimmten administrativen Verwal- 

tungsgebieten verteilt. Jetzt durfen die 

verschiedenen GroBhandelsuntemeh- 

men untereinander und mit den Ein- 

zelhandelsunternehmen frei Geschafte 

vereinbaren. Industrieunternehmen 

haben direkten Zugang zum Markt 

und kbnnen ihre Produkte selbst in 

den Einzelhandel bringen. Zahlreiche 

GroBhandelsmarkte und Handelszen- 

tren fur industrielle, landwirtschaft- 

liche und nebengewerbliche Produkte 

sind in verschiedenen Landesteilen 

eingerichtet worden. Nahezu 70.000 

freie Markte sind in den Stadten und 

auf dem Lande entstanden. Der Markt 

ist zum Mittelpunkt der Verteilung 

geworden.

Im Rahmen der Reformpolitik haben 

verschiedene Handelsunternehmen das 

Kontrakt- und das Pachtsystem einge- 

fiihrt. Die Einkommensverhaltnisse 

werden umgewandelt und andere 

MaBnahmen ergriffen. Bis 1987 haben 

87.000, das sind 81,9% aller mittleren 

und kleinen Handelsunternehmen, die 

obigen Reformen durchgefuhrt. Dar- 

unter waren 34.990 kleinere Unter- 

nehmen an Privatpersonen verpachtet. 

Mehrere hundert groBe Unternehmen 

haben versuchsweise Aktien ausgege- 

ben.

Es wurden Reformen durchgefuhrt, 

wie etwa die administrative Entflech- 

tung von Unternehmen und Regie

rung, die Straffung der Verwaltung 

sowie die Delegierung von Kompeten- 

zen nach unten in Handelsamtern. 

Spezialisierte Handelsunternehmen, 

die selbstandig wirtschaften, wurden an 

verschiedenen Orten gegriindet. MiB- 

stande, die sich fruher aus dem ad- 

ministrativ gefiihrten Handel ergaben, 

wurden verringert oder beseitigt.

Die Guterproduktion steigt standig. 

Die Ankaufsmengen wichtiger indu- 

strieller, landwirtschaftlicher und ne- 

bengewerblicher Produkte hat erheb- 

lich zugenommen. Beispielsweise be

trug 1987 das gesamte Ankaufsvolu

men im Agrarsektor 200 Mrd.Yuan 

( + 300% gegeniiber 1987) und im In- 

dustriesektor 300 Mrd.Yuan ( + 150%).

Der Einzelhandelsumsatz bei Kon- 

sumgutern nimmt rapide zu. 1987 er- 

reichte er 582 Mrd.Yuan, 273% mehr 

als 1987, das bedeutet eine jahrliche 

Wachstumsrate von 14,1% gegeniiber 

durchschnittlich 6,1% in den 26 Jahren 

vor 1987. Preisbereinigt betrug das 

Wachstum jahrlich im Durchschnitt 

immer noch 11%. Insbesondere der 

Einzelhandelsumsatz bei Konsumgii- 

tern hat sich vervielfacht. 1987 belief er 

sich auf 511,5 Mrd.Yuan, dreimal mehr 

als 1978.

Die weitaus meisten Waren stehen un- 

begrenzt zur Verfugung. Die Auswahl 

vergroBert sich standig. 1978 gab es im 

ganzen Land noch 73 wichtige Produk

te, die rationiert waren, aber 1985 wa

ren uur noch einige wenige wie Ge- 

treide zu staatlich festgelegten Preisen 

rationiert, wahrend die restlichen kei- 

nen Beschrankungen unterworfen wa

ren.

Die Konsumstruktur veranderte sich 

auffallend. Bei den Grundnahrungs- 

mitteln geht der Trend von groben zu 

feinen und von minderen zu hochwer- 

tigen Getreidesorten. Der Anteil von 

Zusatznahrungsmitteln ist von 79% auf 

85% angewachsen. Der Verbrauch an 

Geflugel und Eiem hatte sich gegen- 

tiber dem Zeitraum von vor 10 Jahren 

vervierfacht. Es wird mehr auf schone 

und bequeme Kleidung geachtet. Stof- 

fe und Konfektion hbherer und mitt- 

lerer Qualitat sind sehr gefragt. Der 

Umsatz bei Wollstoffen ist urn 270%, 

bei Seidengeweben urn 250% und bei 

Baumwollstoffen um 16% gestiegen. 

Hochwertige elektrische Haushaltsge- 

rate sind immer weiter verbreitet. Der 

Umsatz bei Femsehapparaten, bei 

Kassettentonbandgeraten, Kiihlschran- 

ken, Nahmaschinen usw. hat sich ver- 

zehn- und sogar verhundertfacht.

Das Verteilungsnetz hat sich erweitert.

1987 gab es im ganzen Land 12,059 

Mio. Einzelhandelsstellen, Gaststatten 

und Dienstleistungsbetriebe, 860% 

mehr als 1978. Darunter sind es 

5.610% mehr Privatbetriebe. Das Le- 

ben der Bevolkerung hat sich dadurch 

erheblich verbessert.

Obwohl die Reformen im Handel gro

Be Fortschritte gemacht haben, beste- 

hen jedoch noch folgende wichtige 

Probleme:

(1) Das Prinzip des Warenwertes fin- 

det in gewisser Weise keinen Nieder- 

schlag und wird entstellt, besonders bei 

den An- und Verkaufspreisen fiir 

landwirtschaftliche und nebengewerb

liche Produkte. Seit langem wendet der 

Staat dafiir ungeheure Subventionen 

auf.

(2) Im staatlichen Handel gibt es so 

viele Zwischenverteiler, die hohe Ko- 

sten verursachen und die Effizienz 

senken. Dieses Problem kann noch 

nicht von der Wurzel her gelbst wer

den.

(3) Die planwirtschaftliche Waren- 

struktur ist unrational und existiert 

weiter. Die Qualitat der Dienstleistun- 

gen ist ungeniigend.

(4) Die staatliche Kontrolle und Auf- 

sicht uber Verteilung und Markte soll- 

te verbessert werden.

(5) Die Beziehungen zwischen Staat 

und Unternehmen, Bauem und Kon- 

sumenten sind noch nicht rational ge- 

staltet. Die Beziehungen zwischen zen- 

tralen und lokalen Behorden sind ent- 

weder zu rigide, wenn die Zentrale 

Kompetenzen wieder an sich zieht, 

oder zu ungeordnet, wenn sie an die 

lokalen Behorden delegiert werden.

(6) Die Reformen im Handel schlie- 

Ben Finanzen, Steuern, Preise und 

Lohne ein. Koordinierte MaBnahmen 

sind noch nicht konzipiert.

1988 begann die Verteilung chaotisch 

zu werden. Die Preise stiegen zu 

schnell und gerieten auBer Kontrolle. 

Es gibt Spekulations- und Schieberge- 

schafte sowie MachtmiBbrauch in der 

Gewerbeaufsicht. Dies alles hat die 

normale Verteilung ernstlich gestort. 

Eine Folge davon ist eine Starke Infla

tion. Die Nachfrage iibersteigt das An- 

gebot immer mehr. Bei der Halfte von 

470 Industrieprodukten und 130 land- 

wirtschaftlichen und nebengewerbli- 

chen Produkten gibt es Versorgungs- 

engpasse. Der Mangel an chemischen 

Diingemitteln, Pestiziden, Farbfem- 

sehgeraten und Kiihlschranken hat in 

der Bevolkerung Unzufriedenheit aus-



CHINA aktuell -899- Dezember 1988

geldst. Von Januar bis September 1988 

betrug der Umsatz im Einzelhandel 

538,4 Mrd.Yuan, 28% mehr als im 

gleichen Zeitraum 1987. Inzwischen 

gab es viermal landesweit Panikkaufe.

Sollen angesichts dieser kritischen 

Marktsituation die seit 10 Jahren prak- 

tizierten Handelsreformen begrenzt 

oder zuruckgenommen werden? Auf 

der vor kurzem beendeten nationalen 

Arbeitssitzung fur Handel erklarte 

Handelsminister Hu Ping, die Refor- 

men diirften weder begrenzt noch zu

ruckgenommen, sondem muBten noch 

mehr ausgeweitet werden.

Auf der Sitzung wurden die Grund- 

linien fur Konsolidierung und Refor

mer. im Handel fur das nachste Jahr 

festgelegt.

(1) Das Schwergewicht liegt auf der 

Konsolidierung der Vertriebskanale. 

Um den GroBhandel zu konsolidieren, 

miissen die Vertriebskanale verstarkt 

uberwacht und die Aufsicht uber den 

GroBhandel intensiviert werden. Der 

Status von GroBhandelsuntemehmen 

muB uberpriift und neu festgelegt wer

den. Landwirtschaftliche und neben- 

gewerbliche Produkte, landwirtschaft

liche Produktionsmittel und industriell 

gefertigte Gebrauchsgiiter, an denen 

Mangel herrscht, die im Staatsplan 

enthalten sind und die Existenzsiche- 

rung beriihren, werden einheitlich uber 

den staatlichen Handel vertrieben, um 

die genannten negativen Erscheinun- 

gen einzudammen.

(2) Die Preise miissen kontrolliert 

werden, damit sie weniger rasch als 

1988 ansteigen. Produkte mit Festprei- 

sen diirfen nur zu diesen Preisen ver- 

kauft werden. Bei Produkten mit fest- 

gelegtem Preisrahmen darf die Ober- 

grenze nicht iiberschritten werden. Bei 

Produkten mit Marktpreisen, die von 

Kaufern und Verkaufem frei verein- 

bart werden, miissen entsprechende 

Bestimmungen fiir die Preisvereinba- 

rungen ausgearbeitet werden. Wer 

Wucherpreise verlangt, soli bestraft 

werden.

(3) Untemehmen, deren Befugnisse 

nicht von denen der Regierung ge- 

trennt werden, die ihre Befugnisse 

miBbrauchen oder Schiebergeschafte 

mit Mangelwaren treiben, werden 

schwerpunktmaBig uberpriift und re- 

organisiert.

(4) Das Vertragssystem in groBen und 

mittelgroBen Handelsunternehmen 

wird ausgebaut und perfektioniert. Das 

Experiment mit der Aktienausgabe 

wird schrittweise fortgesetzt. Horizon

tale Untemehmensverbindungen sind 

zu verstarken und Unternehmensgrup- 

pen zu griinden.

Innerhalb der Unternehmen wird die 

Personalfiihrung reformiert und das 

Personal gestrafft.

In mittelgroBen und kleinen Handels

unternehmen wird das Pachtsystem 

weiter eingefiihrt. In Kleinbetrieben, 

wie Gaststatten, Kaufhallen, Metallwa- 

renladen, im Transport und bei Le- 

bensmittelgeschaften sollen versuchs- 

weise die Eigentumsrechte entgeltlich 

iibertragen werden.

In den Provinzen Shandong, Hubei, 

Liaoning und Zhejiang wird ein Expe

riment durchgefiihrt, bei dem Produk- 

tion und Verkauf von Schweinen, Ge- 

miise, Obst und Tee integriert sind. In 

der Stadt Zhengzhou, Provinz Henan, 

wird ein Mar kt fiir Termingeschafte 

mit Weizen und anderen Getreidesor- 

ten eingerichtet.

Uberregionale GroBhandelsuntemeh

men mit gestraffter Verwaltung wer

den gegriindet, ebenso in den Stadten 

Konsumgenossenschaften bei Fabri- 

ken, Bergwerken, Schulen und Wohn- 

siedlungen.

Neu gegriindete Vertriebsnetze sind 

emeut zu iiberpriifen. Firmeninterne 

Verwaltungsorganisationen werden 

gegriindet, die fiir Planting, Aufbau, 

Verpachtung und Betrieb des An- und 

Verkaufsnetzes zustandig sind.

Moglicherweise wird sich die Volks- 

wirtschaft 1989 in einem normalen 

Tempo entwickeln, iiberhitztes Wirt- 

schaftswachstum unterbleiben und die 

starke Inflation allmahlich zuriickge- 

hen. Von Grund auf kann die kritische 

Marktsituation jedoch nicht verandert 

werden. Panikkaufe sind zu vermeiden.

Warum diirfen 1989 die Ziigel gegen- 

iiber den Kraften des Marktes nicht 

gelockert werden?

(1) Die Einkommen der stadtischen

und landlichen Bevblkerung und damit 

ihre Kraufkraft sind immer noch zu 

groB. Voraussichtlich wird sie bis Ende 

1988 520 Mrd.Yuan erreichen,

100 Mrd.Yuan mehr als Anfang 1988.

(2) Das Warenangebot kann im nach- 

sten Jahr die Nachfrage nicht decken. 

Das industrielle Wachs turn wird Schat- 

zungen zufolge von 17% im Jahre 1988 

auf 10% im Jahre 1989 sinken. Es wer

den weiterhin Versorgungsengpasse 

bestehen.

(3) Die Lagerbestande im staatlichen 

Handel und in Verkaufsgenossenschaf- 

ten verringem sich. Die Marktaufsicht 

ist nur schwach. Preisbereinigt waren 

die Lagerbestande der dem Handels- 

ministerium unterstehenden Betriebe 

Ende September 1988 um 4% geringer 

als im Vorjahr, besonders bei Ge- 

brauchsgiitern und Mangelwaren 

(BRu, Nr.52, 27.12.88, S.19-23). -lou-

*(24)

Lohn- und Versicherungsreformen

Auf einer Konferenz, die von Direkto- 

ren der Arbeitsbiiros und -abteilungen 

aus ganz China besucht wurde, erklarte 

der Arbeitsminister, Luo Gan, daB 

man wichtige Durchbriiche in der Re

form des Arbeitssystems erreicht habe. 

Das zentralisierte Stellenzuweisungssy- 

stem ist ansatzweise durch ein System 

ersetzt worden, das die Zuweisung von 

Stellen durch Arbeitsabteilungen der 

Regierung kombiniert mit der freiwil- 

lig organisierten Beschaftigung sowie 

der Selbstbeschaftigung. In den Stad

ten und Kleinstadten sind neue Ar- 

beitskrafte im Umfang von 70 Mio. 

Menschen in den letzten 10 Jahren 

hinzugekommen. Bei der Rekrutierung 

und Beschaftigung von Arbeitern wird 

ein Arbeitsvertragssystem angewendet. 

Ende Oktober des Jahres 1988 hatten 

staatliche Untemehmen 8,05 Mio.Ver- 

tragsarbeiter beschaftigt, das macht 

8,3% der gesamten Arbeitskrafte aus. 

Die Beschaftigung der regularen Ar- 

beiter wird auf Versuchsbasis refor

miert. Gegenwartig sind 9,6 Mio. regu

late Arbeiter in 26.000 staatlichen Un

temehmen umorganisiert worden, und 

zwar in Richtung auf eine optimale 

Organisation der Arbeit. Der "eiserne 

Topf' beginnt bruchig zu werden.

Der Arbeitsminister fiigte hinzu, daB 

die Reform des Lohnsystems nach und 

nach durchgesetzt werde. Ein System, 

wonach die Boni mit der wirtschaftli- 

chen Leistung verbunden werden, wird 

allgemein von den Untemehmen an- 

genommen. Mehr als ein Viertel der 

staatlichen Untemehmen haben ihre 

gesamten Lohne mit wirtschaftlichen 

Leistungen auf Versuchsbasis ver- 

kniipft. Da die Untemehmen eine ge- 

wisse Autonomie hinsichtlich der 

Lohnverteilung besitzen, haben sie un- 

terschiedliche Reformen durchgefiihrt,
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darunter floatierende Lbhne, Posten- 

Lbhne, Quoten-Lbhne sowie Akkord- 

Ibhne. Dies hat dazu beigetragen, den 

Egalitarismus zu brechen und die Be- 

geisterung der Arbeiter zu erhbhen. 

Auch die Reform des Versicherungs- 

wesens sei im Gange. Mehr als 2.000 

Kreise hatten gegenwartig ein System 

eingerichtet, wonach die Pensionen der 

Arbeiter in verniinftiger Weise von den 

Unternehmen in einheitlicher Weise 

durch die Gesellschaft erhoben war

den. Auf diese Weise sei die Sozialisie- 

rung der Arbeitsversicherung positiv 

beeinfluBt worden. (Xinhua, 9.12.88, 

zitiert nach SWB, 13.12.88) -lou-

*(25)

Sparpolitik fur das Finanzwesen an- 

gekundigt

Laut einer Aussage des stellvertreten- 

den Finanzministers Chi Haibin vom 

8.Dezember wird China in den nach- 

sten 2-3 Jahren eine Sparsamkeitspoli- 

tik durchfuhren. Das Land wird seine 

Ausgaben begrenzen und Anstrengun- 

gen unternehmen, einen grundlegen- 

den Ausgleich zwischen dem gesamten 

Angebot und der gesamten Nachfrage 

zu erreichen, um die wirtschaftliche 

Ordnung des Landes zu verbessem. 

Die staatlichen Plane fur die Einnah- 

men und Ausgaben fiir 1989 werden im 

Rahmen der Politik der Verbesserun- 

gen des wirtschaftlichen Umfeldes und 

der Berichtigung der Wirtschaftsord- 

nung entworfen.

Industrieuntemehmen in ganz China 

sollten das ihnen zur Verfiigung ste- 

hende Geld dazu benutzen, marktfahi- 

ge Produkte zu entwickeln, die Pro- 

duktionskosten zu verringern und die 

Produktqualitat zu erhbhen. Die Steu- 

erabteilungen auf den unterschiedli- 

chen Ebenen sollten ihre Arbeit ver

bessem und sich mit den Steuerhinter- 

ziehern befassen. Chi wiederholte noch 

einmal, daB es keiner Abteihmg oder 

keiner Region erlaubt sei, Steuem auf- 

grund eigener Entscheidungen zu re- 

duzieren oder zu erlassen.

Beziiglich der Durchfiihrung des staat

lichen Planes fiir die Staatseinnahmen 

und -ausgaben fiir 1988 erklarte Chi, 

daB in den ersten 10 Monaten des Jah- 

res insgesamt 179 Mrd.Yuan einge- 

nommen worden seien, das seien 74% 

der Gesamtsumme fiir das Fiskaljahr. 

Die Zahl lage 7,1% uber der Ver- 

gleichsperiode des letzten Jahres. Das 

Land sollte jedoch seine Anstrengun- 

gen verdoppeln, um den Staatsplan zu 

erfiillen und das Defizit unter 

8 Mrd.Yuan zu halten.

Das Vertragssystem in den chinesi- 

schen Unternehmen habe betracht- 

liche Fortschritte gemacht; bis zum 

November 1988 hatten 31.417 Unter

nehmen dieses System angenommen.

Der Anted der vertragsmaBig gefiihr- 

ten Unternehmen an der Gesamtheit 

der Unternehmen habe 1988 auf 84% 

zugenommen, 1987 betrug dieser An

ted 60%. Die vertragsmaBig gefiihrten 

Unternehmen hatten Produktionsziele 

an ihre Werkhallen, Basis-Produk- 

tionsgruppen und sogar an Individuen 

ausgegeben. Vom Januar bis Oktober 

1988 sei der Bruttoproduktionswert 

bzw. der Gewinn der vertraglich be- 

triebenen Unternehmen um 13,4% 

bzw. 20,6% hbher als in der Ver- 

gleichsperiode des Vorjahres. Die an 

den Staat iiberwiesenen Steuem san- 

ken jedoch um 5% im Vergleich zur 

Vorjahresperiode.

Nach Aussagen von Chi, wird das Ver

tragssystem im nachsten Jahr weiter 

verstarkt. Das System wird eingefiihrt 

in gewinnmachenden wie auch in nicht 

profitablen Betrieben. Die bffentliche 

Ausschreibung wird weiter ermutigt.

Die von Januar bis Oktober 1988 ein- 

genommenen Industrie- und Handels- 

steuem beliefen sich auf 128,16 Mrd. 

Yuan, 11,5% hbher als in der Ver- 

gleichsperiode des Vorjahres. Gegen 

Ende Oktober 1988 betrugen die Fi- 

nanzausgaben 181,75 Mrd.Yuan, be- 

ziiglich des Gesamtbudgets waren dies 

69,9%, 10,7% hbher als in der Ver- 

gleichsperiode des Voijahres. (XNA, 

8.12.88, zitiert nach SWB, 13.12.88; 

Xinhua, 8.12.88, zitiert nach SWB, 

13.12.88) -lou-

*(26)

Offentliche Versorgungsfirmen sollen 

fur den Privatsektor gebffnet werden

China will bffentliche Versorgungsun- 

temehmen fiir den privaten Sektor bff- 

nen und somit ein 40jahriges Staats- 

monopol beenden, teilte jetzt der 

Bauminister Lin Hanxiong mit. Solche 

off entlichen Versorgungseinrichtungen 

wie die Kohlekraft- und Gaswerke 

kbnnten auch privat gefiihrt werden, so 

China Daily am 17.12.1988. Bisher ha

be es in diesem Bereich "alarmierende 

Verschwendung" gegeben, so daB dem 

Staat erhebliche unnbtige Kosten ent- 

standen seien.

Minister Lin erklarte auf einer Bau- 

konferenz am 16.12. weiter, daB der 

Staat auBerdem den stadtischen Bus- 

untemehmen wegen des "irrationalen 

Preissystems" 1,5 Mrd.Yuan an Zu- 

schuB zahlen musse. Die Entwicklung 

stadtischer Versorgungsunternehmen 

werde nunmehr auf dem Prinzip ba- 

sieren, daB sowohl Investor und Nutzer 

davon profitieren sollten. Der Enthu- 

siasmus von Amtern, Unternehmen 

und Einzelpersonen sollte geweckt 

werden, die bffentlichen stadtischen 

Versorgungsunternehmen weiter- 

zuentwickeln. Auch die staatlichen 

Versorgungsunternehmen sollten star

ker gewinnorientiert arbeiten.

Als Beispiele fiir "irrationale Giiterbe- 

wertung" nannte der Minister die Was- 

serfrage. Wasser sei so billig, daB man- 

che Unternehmen Leitungswasser da

zu benutzen, um ihre Abwasser zu ver- 

diinnen. Das sei immer noch kosten- 

giinstiger, als sich Abwasser-Reini- 

gungsanlagen anzuschaffen. (China 

Daily, 17.12.88) -lou-

*(27)

1,8 Millionen "Floating"-Bevblkerung  

in Shanghai

Nach Aussagen eines Funktionars des 

Amtes fiir die Registrierung der Haus- 

halte am Shanghaier Amt fiir bffent

liche Sicherheit betragt die "Floa- 

ting"-Bevblkerung in Shanghai 1,8 Mio. 

Menschen. Sie verstarkt die Verwir- 

rung in der Stadt, bringt neue Proble- 

me mit sich, aber auch Reichtum. 

Uber zwei Drittel der gesamten "Floa- 

ting"-Bevolkerung ist in unterschiedli- 

chen bkonomischen Aktivitaten enga- 

giert. Der Rest besteht aus Menschen, 

die in Shanghai sind, um zu studieren, 

Verwandte zu besuchen oder zu reisen.

Viele dieser Menschen sind Bauem 

aus anderen Provinzen, die ihre Hei- 

matdbrfer verlassen haben als Ergeb- 

nis der landlichen Reform, nach der 

das Land an individuelle Haushalte 

verpachtet wird und iiberfliissige Ar

beiter frei sind. Fast alle der Madchen, 

die auf den StraBen oder in den meh- 

reren hundert freien Markten Eier 

verkaufen, stammen aus dem nbrdli- 

chen Teil der Provinz Jiangsu. Viele
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von ihnen verdienen 15-20 Yuan pro 

Tag, ca. sechsmal soviel wie der Tages- 

lohn ernes Regierungsangestellten.

Unter den StraBenhandlern sind Md- 

belreparateure, Bettdeckenmacher und 

Messerschleifer. Einige Mullsammler 

sind in der Lage, durch die stadtischen 

Miillberge reich zu werden, einige 

stehlen auch. Viele dieser Einwanderer 

finden in den AuBenbezirken der Stadt 

Unterkiinfte, wo Bauem ihnen Raume 

vennieten. Die attraktivste Beschafti- 

gung fur diese mobilen Menschen ist 

das Bauhandwerk. Seit Jahren sind vie

le Arbeiter aus anderen Stadten Chi

nas zu unverzichtbaren Kraften fur die 

Bauindustrie der Stadt geworden. Ins- 

gesamt 350.000 solcher Arbeiter sind 

in nahezu vierhundert Bauteams tatig 

und haben die Zahl der stadteigenen 

Bauhandwerker iibertroffen. Im Jahre 

1987 stellten sie mehr als die Halfte 

der gesamten Zivilbauprojekte der 

Stadt her.

Bevblkerungsexperten sind der Mei- 

nung, daB sich eine neue Spitze der 

Einwanderung in der Stadt bildet, die 

in diesem Jahrhundert drei Bevolke- 

rungsbooms gesehen hat. Die scharfe 

Zunahme der mobilen Bevolkerung in 

den groBen Stadten ist in den letzten 

Jahren zu einem landesweiten Phano- 

men geworden. Ca. 50 Mio. Menschen 

bewegen sich jeden Tag, und minde- 

stens 10 Mio. Menschen haben sich in 

den letzten Jahren in 23 groBen Stad

ten niedergelassen. Dies erzeugt einen 

Druck auf die bereits iiberstrapazier- 

ten Stadte sowie die sozialen Dienste. 

In Shanghai, das 12 Mio.Einwohner 

hat, hat der ZufluB von Migranten die 

Probleme im Transportwesen, im 

Wohnungswesen, im Kommunika- 

tionswesen und im Gesundheitswesen 

verscharft. Jedes zusatzliche Mitglied 

der "Floating"-Bev61kerung kostet 600 

Yuan an Investitionen in nicht-pro- 

duktive Dienstleistungseinrichtungen,  

so die stadtische Statistik.

Das Problem liegt bei der gelockerten 

staatlichen Kontrolle uber die Regi- 

strierung der Haushalte. Dieses System 

war in den 1950er Jahren als effiziente 

MaBnahme fur die Kontrolle dieses 

Problems eingefiihrt worden. Wie ein 

Forscher des Bevblkerungsinstituts der 

Fudan-Universitat erklarte, kbnnen die 

Menschen vom Land mit der Entwick

lung der Warenwirtschaft sowie der 

Offnung der verschiedenen Markte 

leichter in den Stadten leben, obgleich 

sie keine Aufenthaltsgenehmigung ha

ben. Um diese Bevolkerung in den 

Stadten besser kontrollieren zu kon- 

nen, wurde von der stadtischen Regie

rung am 20.Oktober 1988 ein Zensus 

mit Hilfe von Computem durchge- 

fiihrt. Dieser Zensus bilde die Basis fur 

die zu ergreifenden MaBnahmen. 

(XNA, 22.11.88) -lou-

*(28)

Engpasse bei der Stahlerzeugung

Die chinesische Stahlindustrie ver- 

zeichnet kraftige Zuwachse, ist aber 

aus produktionsspezifischen und Kapa- 

zitatsgriinden nicht in der Lage, eine 

ausreichende Versorgung des Binnen- 

marktes zu gewahrleisten. Zusatzliche 

Energie- und Rohmaterial-Engpasse 

stellen das Jahresziel in Frage.

Auf mittlerer Sicht werden neue Anla- 

gen bendtigt. Das ineffiziente, mit der 

Entwicklung der Warenwirtschaft nicht 

schritthaltende Verteihmgssystem und 

eine weit verbreitete Hortungsmentali- 

tat verscharfen die Lage auf der Ab- 

nehmerseite.

Die chinesische Rohstahlerzeugung 

uberschritt wahrend der letzten Jahre 

das tief angesetzte Plansoll regelmaBig 

um etwa 3 (1987: 3,6) Mio.t. Fachleute 

befiirchten, daB die Uberproduktion 

1988 nur rund 1,5 Mio.t ausmachen 

und das Endergebnis hbchstens 

58 Mio.t betragen wird. Von Januar bis 

September 1988 warden 44,5 Mio.t (+ 

7,8% gegeniiber 1987) hergestellt. 

Damit waren ca. 70% des Jahresplanes 

erfullt. Von 35 Mio.t Walzstahl entfie- 

len 12,8 Mio. auf Bleche, Bandstahl 

und Rbhren, eine Steigerung von 

10,7%. Im Gesamtjahr 1987 wurden 

56,3 Mio.t Stahl, 43,8 Mio.t Walzstahl 

und 55 Mio.t Roheisen produziert.

Fur die evtl. notwendige Revision des 

sich auf Basis der Neunmonatszahlen 

abzeichnenden heutigen Bildes sind 

mehrere Griinde zu nennen. An vor- 

derster Stelle stehen die gravierenden 

Probleme der Energie- und zuneh- 

mend teureren Rohmaterialversor- 

gung. Die Entwicklung solcher weniger 

profitablen Sektoren und des Trans- 

portwesens wurde uber Jahre bei den 

Investitionen vergleichsweise vernach- 

lassigt. Dies schlagt jetzt negativ zu 

Buche.

Auch die Ausniitzung neu gewonnener 

Exportfreiheiten durch lokale Behor- 

den, die nicht selten dem AuBenhandel 

mit Roheisen und Stahlschrott Priori- 

tat vor dem Inland einraumen, haben 

zur Zuspitzung beigetragen. Bis Ende 

Juli 1988 waren bereits rund 1 Mio.t 

Roheisen, die doppelte Menge des 

Vorjahres, ausgefiihrt worden. Eine 

Tonne kostet im Inland jetzt 550 Yuan.

Nicht zuletzt beim Stahlschrottexport 

sitzt den Unternehmen das devisenge- 

polsterte "Hemd" oft naher als der mit 

Renminbi ziigig gefutterte "Rock". 

Nach Infonnationen des Metallurgie- 

ministeriums wurden im l.Halbjahr 

1988 200.000 t Stahlschrott ausgefiihrt 

und die Lieferung weiterer 300.000 t 

vertraglich vereinbart. Die Importe 

werden 1988 voraussichtlich die 

200.000-t-Marke iiberschreiten. Die 

vielfaltigen Schwierigkeiten auf der 

Produktionsebene setzen sich im 

Distributionsbereich fort und bewirken 

nicht selten nachhaltige Stdrungen der 

Fertigungsprozesse in Stahlabnehmer- 

industrien.

Die Eisen- und Stahlindustrie bestand 

bis 1986 aus ca. 1.400 Betrieben ober- 

halb des Kreisverwaltungs-Niveaus, die 

Beschaftigtenzahl erreichte 3,39 Mio. 

In 166 sogenannten Schlusselbetrieben 

waren rund 1,54 Mio. Personen tatig. 

Sie erzeugten rund 72% des Rohstahis, 

66% des Roheisens und 64% der 

Stahlfertigprodukte der Branche. Von 

Ausnahmen wie Shanghai oder Ma’- 

anshan abgesehen, sind die Werke 

primar in der Nahe der Rohstoffvor- 

kommen angesiedelt.

Die Stahlindustrie wird die Moderni- 

sierung ihrer Anlagen auch in den 

kommenden Jahren fortsetzen, um der 

Bedarfsdeckung aus eigener Erzeu- 

gung bei gleichzeitiger Qualitatssteige- 

rung und nachfragemaBiger Diversifi- 

zierung des Angebots naherzukom- 

men. Fachleute schatzen Chinas Walz- 

stahlkonsum im Jahre 2000 auf rund 

110 Mio.t, die Eigenfertigung wird auf 

Basis einer Rohstahlproduktion von 

voraussichtlich 90 Mio.t nur 77 Mio.t 

betragen. Ende des Jahrhunderts sol- 

len ca. 35% des Stahls in die Blechher- 

stellung gehen.

Dies durfte eine Intensivierung der 

technischen Zusammenarbeit mit aus- 

landischen Unternehmen und Ausrii- 

stungslieferungen erforderlich machen. 

Der heutige Stahlblech-Anteil am Ge-
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samtausstoB betragt nur 26%, der von 

kaltgewalzten Blechen weniger als 4%. 

Bei grbBeren Werken soil der Anted 

an Walzstahl, der internationalen Gii- 

testandards entspricht, bis 1990 auf 

40% und zur Jahrhundertwende auf 

80% der Gesamtausbringung anstei- 

gen. (NfA, 9.12.88) -lou-

*(29)

Schnelle Entwicklung des chinesischen 

Patentwesens

Beim chinesischen Patentamt sind 

bisher iiber 80.000 Schutzrechte an- 

gemeldet worden, darunter waren 

rund 18.000 aus dem Ausland. Mit je- 

weds 5.000 Anmeldungen liegen Japan 

und die USA vorn, die Bundesrepublik 

Deutschland folgt mit knapp 1.700 

Anmeldungen auf dem dritten Platz.

Schneder als irgend ein anderes Land 

hat die Volksrepublik China ein funk- 

tionierendes Patentwesen aufgebaut. 

"Wir konnten uns dabei auf die inten

sive Beratung und Hilfe des Deut- 

schen Patentamtes und vor allem sei

nes Prasidenten Dr. Erich HauBer 

stiitzen", sagte Ruan Chongwu, in der 

Leitung der staatlichen Kommission 

fiir Wissenschaft und Technik fiir das 

noch junge Patentwesen verantwort- 

lich.

Erst seit 1985 gibt es ein Patentgesetz. 

Im laufenden Jahr 1988 wurden rund 

10.000 Patente, uber 15.000 Ge- 

brauchsmuster und ca. 1.000 Ge- 

schmacksmuster angemeldet. Das Aus

land ist vor allem am Patentschutz in- 

teressiert, es meldet iiber die Halfte 

aller Erfindungen an, wahrend die 

meisten Gebrauchs- und Ge- 

schmacksmuster aus China kommen.

Ruan: "Wir haben zunachst Patent- 

fachleute ausgebildet, von denen heute 

1.300 im Patentamt in Beijing, iiber 

1.000 in den Amtem der Provinzen 

und weitere auch in Patentagenturen 

oder als Berater und als Patentanwal- 

te tatig sind." Die Kosten der Patent- 

amter tragen die Zentralregierung 

und die Provinzverwaltungen, denn 

die Gebiihren erreichen nicht das 

AusmaB der Vorlaufkosten des Aus- 

baues, der zudem wegen des Interesses 

der Erfinder schneller gehen muB als 

urspriinglich geplant. Mittelfristiges 

Ziel ist aber, das Patentwesen wie in 

anderen Landem ganz aus den Ge

biihren zu finanzieren.

Die Anmeldung kostet laut festem Ta- 

rif 150 Yuan fur ein Patent, 100 Yuan 

fiir ein Gebrauchs- und 80 Yuan fiir 

ein Geschmacksmuster. Die Gebiihr 

fur die Priifung liegt bei 400 Yuan und 

fiir die Patenturkunde bei 100 Yuan. 

Die Aufrechterhaltung eines Patents 

kostet jahrlich 200 Yuan in den ersten 

drei Jahren und steigt dann bis auf 

2.400 Yuan im letzten, dem 15.Schutz- 

jahr. Gebrauchsmuster kbnnen acht 

Jahre lang fiir eine Jahresgebiihr von 

100-300 Yuan und Geschmacksmuster 

fiir 50-200 Yuan geschiitzt werden.

Fiir den auslandischen Anmelder fal

len die Kosten der Ubersetzung und 

die notwendige Beratung durch eine 

Patentagentur, die es in Beijing, 

Shanghai und Hongkong gibt, oder ei- 

nen Patentanwalt sehr viel starker ins 

Gewicht. Ruan: "Zusammen mit dem 

Deutschen Patentamt und mit Unter- 

stiitzung durch das Deutsche Bun- 

desministerium fiir Forschung und 

Technologie arbeiten wir mit der Uni- 

versitat in Shanghai jetzt an einer 

computergestiitzten Ubersetzung. Das 

Problem sind die unterschiedlichen 

Schriftzeichen, aber wenn das System 

Worte und Fachausdriicke iibertragt, 

also eine Rohiibersetzung anfertigt, 

ergibt das schon eine erhebliche Be- 

schleunigung und Verbilligung."

Patentstreitigkeiten werden in der Re

gel schnell und preiswert bei den Pa- 

tentamtem geklart, die auch BuBgel- 

der verhangen kbnnen. Die Parteien 

wollen meistens erst dann vor ein 

Volksgericht, wenn die Schiedsver- 

handlung nicht zur Einigung fiihrt. 

Auch Auslander berichten von guten 

Erfahrungen mit den Schiedsgespra- 

chen.

Ruan erlauterte: "Unser Patentwesen 

soli die Innovationen im Land fbrdem 

und die Erfinder durch einen ange- 

messenen Gewinn motivieren. Es soli 

gleichzeitig den Technologietransfer 

aus dem Ausland fbrdem, der nur 

funktioniert, wenn Auslander sicher 

sein kbnnen, daB ihre Technik wirk- 

sam geschiitzt wird. Das Patentwesen 

ist fiir uns Teil unserer Strategic fiir 

die wirtschaftliche und technische 

Entwicklung der Volksrepublik und 

hat entsprechendes politisches Ge

wicht."

Fiir die kommenden Jahre sieht Ruan 

vor allem zwei Aufgaben: Den Ausbau 

der Patent-Dokumentation mit Daten- 

verarbeitung und die Ausbildung von 

Fachleuten in Zusammenarbeit mit 

dem Deutschen Patentamt in Miin- 

chen. "Wir haben auch Kontakte zu 

anderen Patentamtem, vor allem in 

den USA, Japan und zum Europai- 

schen Patentamt, aber die wirksamste 

Unterstiitzung hatten und haben wir 

vom Deutschen Patentamt, ohne das 

der schnelle Aufbau bisher gar nicht 

mbglich gewesen ware." (HB, 19.12.88) 

-lou-

Taiwan

•(30)

Anhaltendes Tauwetter in den chine- 

sisch-chinesischen Beziehungen

In den chinesisch-chinesischen Bezie

hungen tauten im Berichtsmonat wei

tere Eisblbcke ab. Das Exekutivyuan 

(Kabinett) gab am l.Dezember zwei 

neue Vorschriften fiir gegenseitige Be- 

suche von Einwohnem beider chinesi

schen Seiten, d.h. zwischen Taiwan und 

dem chinesischen Festland, bekannt. 

Die eine Vorschrift sieht vor, daB die 

auf dem Festland lebenden Personen 

mit "hervorragender Leistung und in- 

temationalem Ansehen oder mit gro- 

Bem und besonderem Beitrag fiir die 

chinesische Kultur" sowie die im nicht- 

kommunistischen Ausland weilenden 

Studierenden bzw. sich Weiterbilden- 

den vom Festland mit "wissenschaft- 

lichem Ruhm oder Entfaltungsfahig- 

keit" Taiwan besuchen diirfen. Die an- 

dere Vorschrift besagt, daB die zu ei

ner internationalen Nichtregierungs- 

organisation gehbrenden Zivilkbrper- 

schaften oder -personen in Taiwan an 

den betreffenden Konferenzen auf 

dem chinesischen Festland teilnehmen 

kbnnen. (LHB u. ZYRB, 2.12.88)

Vom 20. bis 3O.Dezember besuchten 

fiinf sich zur Weiterbildung in den 

USA aufhaltende junge Wissenschaft- 

ler vom chinesischen Festland zum er- 

stenmal aufgrund der oben genannten 

neuen Vorschrift gemeinsam Taiwan. 

Offiziell wurden sie von einer Zivil- 

organisation namens "Ziqiang xiehui" 

(Verein fiir Solidaritat und Selbststar- 

kung) eingeladen. Wahrend ihres lOta- 

gigen Aufenthalts auf der Insel haben 

sie mehrere Zeitungen, Universitaten,




